
Protokoll der Vertreterversammlung des Landesverbandes Hannoverscher Imker e.V. 
am 19. Februar 2022 in Einbeck, Wilhelm- Bendow-Theater am Hubeweg 39 
 
Beginn der Versammlung um 10.10 Uhr. Ende um 14.30 Uhr. 
Die Versammlung wurde von 12.15 Uhr bis 13.00 Uhr für die Mittagspause 
unterbrochen. 
 
Anwesende   55 Personen 
Davon Vertreter der Kreisvereine   15 
Vertreter der Vereine     36 
 
Stimmen der Kreisvereine    15 
Stimmen der Vereine     92 
Summe      107 
 
Der Vertreter des KIV/IV Lüneburg traf mit Verspätung ein (umgestürzte Bäume 
haben ihm den Weg versperrt), sodass sich sowohl die anwesende Personenzahl als 
auch die Summe der Stimmen erhöht hat. 
 
Anwesende  56 Personen 
Davon Vertreter der Kreisvereine   16 
Vertreter der Vereine     37 
 
Stimmen der Kreisvereine    16 
Stimmen der Vereine     99 
Summe      115 
 
TOP 1 
Eröffnung, Begrüßung: 
Der Vorsitzende, Jürgen Frühling, eröffnete die Versammlung und dankte den 
Organisatoren des Imkervereins Einbeck für die Vorbereitung der Versammlung. 
Er begrüßte die Anwesenden, insbesondere die, die im abgelaufenen Jahr ein 
Ehrenamt in einer Imkerorganisation übernommen haben. Frühling richtete seinen 
Dank an die Mitarbeiterinnen des Verbandes, die ehrenamtlich Tätigen in den 
Imkervereinen und Kreisimkervereinen, an die Mitarbeiter des LAVES – Institut für 
Bienenkunde Celle, Landwirtschaftskammer Niedersachsen und dem 
Niedersächsischen Landwirtschaftsministerium. 
Als Stimmzähler wurden Volker Mehlig und Heinrich Kersten bestimmt. 
 
Besonders begrüßte er folgende Personen, die er um ein Grußwort bat: 
 Günter Kleinhans, Vorsitzender des Imkervereins Einbeck 
 Torsten Ellmann, Präsident des Deutschen Imkerbundes 
 Dr. Christian Eberl, stellvertretender Landrat Northeim 
 Dr. Sabine Michalek, Bürgermeisterin der Stadt Einbeck 
  
Xandia Stampe, Deutsches Bienen Journal, und Claudia Leiß, Gaede & Glauerdt, 



konnten leider in diesem Jahr wegen der stürmischen Wetterverhältnisse nicht an der 
Veranstaltung teilnehmen. 
 
TOP 2 
Grußworte: 
 Günter Kleinhans gratulierte Jürgen Frühling zunächst zur Verleihung des 
 Verdienstkreuzes am Bande und wünschte der Veranstaltung einen guten 
 Verlauf. 
 Dr. Sabine Michalek, die von der Ausbildung her im Obstbau beheimat ist, 
 wies darauf hin, dass die Stadt Einbeck bei der Auswahl der Neuanpflanzungen 
 großen Wert auf Bienenfreundlichkeit legt. Imkerei sei mehr als nur ein Hobby, 
 sagte die Bürgermeisterin. Die Imkerei habe auch eine große Verantwortung für 
 Natur und Gesellschaft.  
 Dr. Christian Eberl, von Beruf Förster, hat noch einmal die Bedeutung des 
 „Niedersächsischen Weg“ als breite Allianz aus Naturschutz, Landwirtschaft 
 und Politik für die Verbesserung von Natur-, Arten- und Gewässerschutz 
 hervorgehoben.  
 Torsten Ellmann gratulierte Jürgen Frühling ebenfalls zur Verleihung des 
 Verdienstkreuzes am Bande des Niedersächsischen Verdienstordens und dankte 
 ihm für sein unermüdliches Engagement für die Sache. 
 Zum Thema „Imkerführerschein“ führte Ellmann aus, dass die 
 Vereinsschulungen in der Vergangenheit für eine gut ausgebildete Imkerschaft 
 gesorgt haben. Daran wird man auch zukünftig arbeiten und er sprach sich 
 vehement gegen eine staatliche Gängelung aus. 
 Eine Notfallzulassung von Rübenbeizen mit neonikotinoiden Wirkstoffen wird 
 es 2022 nicht geben.  
 Ellmann berichtete, dass für das neue Tierarzneimittelgesetz, das im Januar in 
 Kraft getreten ist, die Verbände im Vorfeld nicht angefragt wurden. Dagegen ist 
 die Mitarbeit der Verbände zur neuen Bienenseuchen VO erwünscht. 
 Am Ende seines Grußwortes ging Ellmann noch kurz auf die Vorträge seiner 
 Vorredner ein und machte noch auf die „Lange Nacht der 
 Bienenwissenschaft“ aufmerksam, die virtuell am 08.04.2022 stattfindet.  

 
TOP 3 

Horst Schäfer beantragt, TOP 10 Anträge vorzuziehen und nach TOP 7 zu 
behandeln. Des Weiteren beantragt er, einen Dringlichkeitsantrag zuzulassen, 
in dem über den Antrag vom IV Uslar aus 2021 (Beschaffung eines 
Ausstellungsanhängers) neu abgestimmt werden soll. Begründung: 
 Über den Antrag konnte in 2021 nur schriftlich abgestimmt werden. 
 Die Wortwahl war missverständlich und dadurch ist das Ergebnis 
 verfälscht. 
Die Abstimmung erfolgte mit Zustimmung der Vertreterinnen und Vertreter 
offen: 
 Für die Annahme des Dringlichkeitsantrages: 87 Stimmen 
 Gegen die Annahme:       16 Stimmen 
Damit ist der Antrag mehrheitlich angenommen. 



Diese Abstimmung erfolgte, bevor der Vertreter vom KIV/IV Stade anwesend 
war. 

 
Totengedenken: 
Die Anwesenden erhoben sich von Ihren Plätzen, um der verstorbenen Mitglieder zu 
gedenken. Stellvertretend wurden genannt: 
 
 Herbert Urbons, IV Wesermünde 
 Walter Brackmann, IV Seesen 
 Heinz Herpertz, IV Göttingen 
 Johann Dittmer, IV Rotenburg 
 
TOP 4 
Ehrungen: 
Da die Vertreterversammlung 2021 ausgefallen war, ehrte Jürgen Frühling 
Imkervereine aus 2020 und 2021: 
 Imkerverein Stade – für den größten Mitgliederzuwachs absolut und 

Imkerverein Innerstetal – für den größten Mitgliederzuwachs prozentual in 
2020. 
Imkerverein Hannover Süd – für den größten Mitgliederzuwachs absolut und 
Imkerverein Osterwald – für den größten Mitgliederzuwachs prozentual in 
2021. 
Udo Kellner – ihm wurde die Lehzen-Medaille verliehen für seine langjährige 
Arbeit als Obmann für Markt und Honigfragen im Landesverband. 
Uwe Dzeia – er bekam für seine langjährigen Verdienste in der Vorstandsarbeit 
des KIV/IV Göttingen die Lehzen-Medaille verliehen. 
Renate Schulz-Sandhof – sie bekam für ihre langjährige Tätigkeit als 2. 
Vorsitzende im Landesverband die Lehzen-Medaille verliehen. 
 

TOP 5 
Aussprache zu den Jahresberichten: 

Die Aussprache über die Jahresberichte erfolgte en bloc.  
Zum Bericht des Vorsitzenden hinsichtlich der Anschaffung einer eigenen 
Immobilie gab es eine Verständnisfrage aus dem IV Meinersen. 
Der Vorsitzende Jürgen Frühling gab entsprechende Erläuterungen dazu. 

 
TOP 6 
Abnahme der Jahresrechnung 2021: 

Jürgen Frühling stellte die Jahresrechnung für das Geschäftsjahr 2021 vor. Es 
gab keine weiteren Fragen zur Jahresrechnung.  

 
TOP 7 
Entlastung des Vorstandes: 
 Hauke Zywina berichtete über die Kassenprüfung. Es gab keine 
 Beanstandungen. 

Hauke Zywina schlug die Entlastung des Vorstandes vor und bat um 



entsprechendes Handzeichen. 
 Die Entlastung wurde einstimmig erteilt. 
 
TOP 10 
Anträge: 

Antrag 1 
Der Kreisimkerverein Uelzen stellte den Antrag, den Mitgliedsbeitrag um  
2,00 € je Mitglied ab 2023 zu senken. 
Die Abstimmung erfolgte mit Zustimmung der Vertreterinnen und Vertreter 
offen. 
Der Antrag wurde mehrheitlich abgelehnt. 
Antrag 2 
Horst Schäfer beantragte, über den Antrag des IV Uslar zur Beschaffung eines 
Ausstellungsanhängers aus dem Jahr 2021 neu abzustimmen. Im Vorfeld 
erklärte Frau Dr. Hurling, IV Northeim, dass es möglicherweise Förderungen 
für die Anschaffung geben kann. Anträge dazu wurden bisher nicht gestellt.  
Die Abstimmung des Antrages von Horst Schäfer erfolgte schriftlich. 
Der Antrag wurde mehrheitlich angenommen. 
Joachim Porsiel wies auf §7 Abs. 3.6 der Satzung des Landesverbandes hin mit 
der Bitte um Klärung.  
Antrag 3 
Neue Abstimmung über den Antrag des IV Uslar aus 2021. Die Abstimmung 
erfolgte ebenfalls schriftlich. Der Antrag wurde mehrheitlich abgelehnt. 
Antrag 4 
Auf Vorschlag des Obmanns für Rechtsfragen im Landesverband, Cord-Henry 
Lankenau, hat der KIV Northeim beantragt, auf der Vertreterversammlung 
einen neu verfassten Antrag zuzulassen. 
Der Antrag wurde in offener Abstimmung einstimmig angenommen. 
Die Versammlung wurde danach für 30 Minuten unterbrochen, um dem KIV 
Northeim die Gelegenheit zu geben, einen neuen Antrag zu verfassen. Der 
Antrag des KIV Northeim auf Erhöhung des Investitionsrahmens auf 40.000 
Euro wurde zurückgezogen. 
Antrag 5 
Der neue Antrag (dem Protokoll angefügt) enthält die Aussage, dass der LV  
nach Einwerben von Fördermitteln die Restkosten bis zu einer Summe von 
15.000 Euro für die Anschaffung des Anhängers übernimmt und wurde mit 
Zustimmung der Vertreterinnen und Vertreter offen abgestimmt. Der neue 
Antrag wurde mehrheitlich angenommen. 

 
TOP 8 
Genehmigung des Haushaltsvoranschlages 2023: 
Die Anfrage von Ilse Gottschalk, IV Meinersen, zu den Kostensteigerungen im 
Haushaltsvoranschlag 2023 erklärt Jürgen Frühling mit weiteren Steigerungen der 
Personalkosten und jährliche Ausgaben für die OMV. 
Die Abstimmung erfolgte mit Zustimmung der Vertreterinnen und Vertreter offen.  
Der Haushaltsvoranschlag 2023 wurde einstimmig genehmigt. 



TOP 9 
Wahlen: 
Jürgen Frühling leitete das Wahlverfahren. Die Wahl erfolgte mit Zustimmung der 
Vertreterinnen und Vertreter offen. 
Als Kassenprüferin wurde auf Vorschlag des KIV Hannover Carola Wendt, IV 
Burgwedel-Isernhagen, einstimmig gewählt. Frau Wendt hat die Wahl angenommen. 
 
TOP 11 
Mitteilungen und Anfragen: 
Horst Schäfer, Obmann für Schulungen im Landesverband, gab bekannt, dass die 
Tagung der Schulungsredner auf den 11. Juni 2022 verlegt wurde. Eine Einladung 
wird rechtzeitig verschickt. Die Anmeldung kann über den Landesverband oder Horst 
Schäfer erfolgen 
Der Vorsitzende Jürgen Frühling wies auf folgende Veranstaltungen hin: 

13. März 2022  55. Nordhannoverscher Imkertag fällt aus 
27. März 2022  Hannoverscher Imkertag in Rethmar fällt aus 
11. Juni 2022  Tagung der Schulungsredner in Langenhagen 
15. Oktober 2022  31. Kreiskonferenz in Walsrode 
10. September 2022 Tagung der Honigobleute  
18. Februar 2023  Vertreterversammlung in Rethmar 

 
Top 12:  
Schlusswort: 
Der Vorsitzende Jürgen Frühling bedankte sich beim IV Einbeck unter dem Vorsitz 
von Günter Kleinhans für die gute Organisation der Vertreterversammlung und 
verwies auf den im Anschluss stattfindenden Festvortrag. 
Jürgen Frühling wünschte dem Bieneninstitut Celle wieder ruhigeres Fahrwasser und 
damit die Rückkehr zu einer guten Beratung für die Imker. Dr. Kirsten Traynor 
wünschte er alles Gute für ihre zukünftige Tätigkeit. 
Für das laufende Imkerjahr wünschte er allen Imkerinnen und Imkern Glück, 
Gesundheit und volle Honigtöpfe und schloss die Versammlung um 14.30 Uhr. 
 
Nach der Versammlung wurde das Programm durch den Festvortrag fortgesetzt. 
Martin Gabel referierte zum Thema:  
„Imkerliche Praxis – Das Jahr auf meinem Bienenstand“. 
 
 
Ende der Veranstaltung um 15.30 Uhr.  
 
Hannover, 01. März 2022 
 
 
Jürgen Frühling       Marianne Fritzensmeier 
Vorsitzender        Geschäftsführerin 
         Protokoll 
 



 
Foto (LV): Ehrengäste und geehrte Mitglieder im Landesverband Hannoverscher 
Imker e.V. 


